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Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

О
микрон захлестнул 
регион,  государ-
ственные поликли-
н и к и  п р о с т о  н е 
справляются, а в 
коммерческих лабо-
раториях самый де-
шевый вариант ана-
лиза стоит 1500—

1800 рублей. Экспресс-тест — в 
несколько раз дороже. Более 
того, после проверки ФАС стало 
понятно, что в УрФО цена ПЦР 
выше, чем в других округах. По-
этому разговор с руководителем 
УФАС России по Свердловской 
области Дмитрием Шалабодо-
вым мы начали с вопроса на зло-
бу дня.

Когда же упадут цены на 
ПЦР-тестирование?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: ФАС провела 
проверку по поручению прави-
тельства РФ. Смотрели обосно-
ванность  стоимости ПЦР-
тестирования в частных и госу-
дарственных медицинских 
учреждениях. По всей стране 
было проверено 1254 организа-
ции, из которых 77 процентов яв-
ляются государственными. В 
Свердловской области соотно-
шение аналогичное: всего 42, две 
трети — государственные. Выяс-
нилось, что в ряде регионов раз-
мер платных услуг в гослабора-
ториях превышает средний нор-
матив затрат при оплате по ОМС. 
В связи с этим ФАС считает целе-
сообразным рекомендовать 
субъектам РФ проанализировать 
тарифы на ПЦР-исследования и 
забор биоматериала в государ-
ственных лабораториях. Запла-
нировано привести цены в соот-
ветствие с нормативами. Также 
наша служба разработает мето-
дику установления рекомендо-
ванных предельных цен на ПЦР-
тестирование в частных лабора-
ториях.

Недавно УФАС уличил сверд-
ловский минздрав в наруше-
нии закона о защите конку-
ренции: ведомство не приняло 
регламент оказания услуги 
психиатрического освиде-
тельствования. Это серьез-
ная проблема?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Разбиратель-
ство проводилось по жалобе част-
ной клиники, которую внезапно 
лишили возможности оказывать 
очень востребованную на рынке 
услугу. Работники опасных про-
изводств, оборонной промыш-
ленности, железной дороги, води-
тели, охотники и охранники, име-
ющие право на владение оружи-
ем, периодически проходят обя-
зательное медицинское освиде-
тельствование. По его итогам при-
нимается решение о пригодности 
или непригодности кандидата. Но 
минздрав своим приказом уста-
новил, что делать это могут толь-
ко государственные больницы.

На самом деле решение о при-
знании гражданина пригодным 
или не пригодным к какой-либо 
деятельности по своей правовой 
природе является госуслугой. 
Принимается оно на основании 
психиатрического освидетель-
ствования. Вот именно его вправе 
проводить любая организация с 
лицензией. А для самой госуслуги 
должен быть разработан регла-
мент предоставления. Арбитраж-
ный суд Свердловской области 
нашу позицию поддержал. На-
сколько я знаю, минздрав регла-
мент уже написал, сейчас он на-
ходится на согласовании.

Где же золотая середина меж-
ду преобладанием частного 
бизнеса либо госкомпаний на 

рынке? Например, в Кургане 
вообще убрали муниципаль-
ные автобусы, теперь горожа-
не подолгу ждут на останов-
ках коммерческий транс-
порт.

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Действитель-
но, перед властями стоит задача к 
1 января 2025 года убрать МУПы 
и ГУПы из конкурентных сфер. 
Путем реорганизации в бюджет-
ные учреждения или ООО — каж-
дый выбирает сам. Главное — соз-
дать равные условия для всех 
участников рынка. Это не зна-
чит, что надо закрыть все го-
спредприятия. Во-первых, есть 
целый ряд исключений (гор-
электротранспорт, естественные 
монополии и прочее). Во-вторых, 
нужно избегать ситуаций, когда 
частный бизнес диктует власти 
условия в социальных сферах, и 
расторгать контракты при их не-
выполнении. 

УФАС согласовало дорожную 
карту развития конкуренции 
на Среднем Урале до 2025 года, 
где упоминаются целых 
62 рынка. Не является ли это 
штурмовщиной?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Нет, вполне 
реально для большого региона. 
Есть рынки, где конкуренция и 
без содействия государства до-
статочно развита: продуктовая 
розница, продажа товаров пер-
вой необходимости, бытовое об-
служивание населения. Но где-то 
частного бизнеса мало и дорож-
ная карта помогает снять адми-
нистративные барьеры.

В приоритете — развитие кон-
куренции в перевозках, строи-
тельстве, образовании и здраво-
охранении. Нестационарная 
торговля — очень болезненная 
тема, особенно для Екатерин-
бурга. Нас включили в состав 
профильной областной комис-

сии, в марте проведем первое 
совместное заседание и начнем 
приводить все в порядок. Очень 
много киосков установлено не-
легально, кого-то, наоборот, не-
законно выкинули из схемы 
размещения НТО. У кого-то раз-
решение имеется, но измени-
лись градостроительные норма-
тивы: надо убирать павильоны 
над инженерными сетями, мет-
ро и искать им другое место.

На днях законодательно за-
крепили повышение порога 
выручки для антимонополь-
ного контроля с 400 до 
800 миллионов. Как это по-
влияет на бизнес? 

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Мы идем по 
пути либерализации антимоно-
польного контроля. Так, ФАС 
больше не будет согласовывать 
сделки слияний-поглощений, 
продажи акций (долей) или иму-
щества компаний, у которых го-
довая выручка меньше 800 мил-
лионов рублей в год. На то, чтобы 
признать ее доминирующей на 
локальном рынке, это никак не 
влияет: если доля компании — 
35 процентов плюс, то даже с обо-
ротом в миллион рублей такой 
статус она получит, хотя уже не 
может считаться злоупотребив-
шей своим положением.

Станем анализировать, как 
эта норма будет применяться. К 
примеру, в Шале, где живет все-
го 6,5 тысячи человек, в про-
шлом году на местной АЗС под-
няли цены. После предупрежде-
ния от УФАС снизили на 0,5—
1,5 рубля. При этом годовая вы-
ручка у поставщика была чуть 
больше 400 миллионов.

Чем закончилось дело о карте-
ле, в котором, возможно, уча-
ствовал свердловский фонд 
кап ремонта?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Основанием 
для возбуждения дела в июне 
2021 года явились материалы 
правоохранительных органов, а 
также результаты наших внепла-
новых проверок. В сговоре с це-
лью поддержания цены на 34 тор-
гах подозреваются «ЭнТиС-
Учет», «Компания «Капитал-
Строй» и «Мегаполис». Общая 
стоимость этих закупок превы-
шает миллиард рублей. Фонд ко-
ординировал деятельность под-
рядчиков, а они между собой рас-
пределяли аукционы. Завершить 
рассмотрение материалов мы 
планируем в марте. Если наруше-
ние подтвердится, на участников 
картеля наложат оборотные 
штрафы. Кроме того, может быть 
возбуждено уголовное дело по 
ст. 178 УК РФ («Ограничение кон-
куренции»).

В 2021 году во время внеплано-
вых проверок УФАС выявило в 
1,5—2 раза больше нарушений 
при закупках, чем годом ранее. 
О каких торгах идет речь?

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Всего мы про-
вели 678 внеплановых проверок 
в рамках исполнения 44-ФЗ, уста-
новили 227 нарушений. В 2020-м 
было 254 и 159 соответственно. 
Во многом рост связан с тем, что 
мы пристально анализировали 
торги на поставку продуктов пи-
тания. Из 398 аукционов наруше-
ния обнаружены почти в каждом 
четвертом.

Надеемся, что в 2022-м стати-
стика будет другой: дело в том, 
что изменились критерии отбора 
предприятий, организующих пи-
тание в школах, больницах, соци-
альных интернатах, детских лаге-
рях. Победителя на торгах теперь 
определяют не столько по более 
выгодной цене (доля этого крите-
рия снижена до 40 процентов), 
сколько по качеству (60 процен-
тов). То есть теперь конкурсные 
комиссии не могут ссылаться на 
то, что победитель «уронил» сто-
имость, а в итоге готовит невкус-
но, скудно, чтобы вписаться в 
сумму. Они тоже в ответе, если вы-
брали такого исполнителя, посчи-
тав его работу качественной.

Еще одна болевая точка — не-
корректная финансовая ре-
клама.

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Мы выявили 
девять таких фактов, возбудили 
дела. Пять уже завершено, во 
всех случаях реклама признана 
ненадлежащей. В частности, 
контекстная реклама беспро-
центных займов, которая рас-
пространялась в сети «ВКонтак-
те». В ней отсутствовала часть 
существенных условий: на са-
мом деле клиенту не предостав-
лялся кредит, а оказывалась 
консультация с помощью чат-
бота, нейросеть собирала сведе-
ния, чтобы потом выставить 
предложение от микрофинансо-
вой организации.

Также был оштрафован на 
550 тысяч рублей «Тинькофф 
Банк»: в рекламе кредитной кар-
ты, распространяемой посред-
ством мобильной связи, говори-
ли только про беспроцентный 
период пользования, а об осталь-
ных условиях умалчивали.

Есть ощущение, что законо-
дательство о рекламе смяг-
чилось: в ней снова появились 
дети, слова «первый», «луч-
ший».

ДМИТРИЙ ШАЛАБОДОВ: Нормативная 
база не изменилась. Мне кажет-
ся, некоторые компании готовы 
осознанно нарушить, создать 
провокационный ролик, запла-
тить штраф, чтобы вызвать ре-
зонанс. Например, дело о «Брус-
нике»: мы признали видеорек-
ламу ненадлежащей минимум 
по трем основаниям (использо-
вание детского образа, оскор-
бительный жест, формирование 
чувства превосходства одной 
группы потребителей над дру-
гими),  суд нас поддержал, 
штраф застройщик заплатил. 
Но складывается ощущение, что 
всю ситуацию он почти год ис-
пользовал, чтобы поддерживать 
в СМИ интерес к бренду. Одно 
дело, когда компания впервые 
совершила ошибку по незнанию 
и признала это, совсем другое, 
когда пытаются использовать 
госорган в своих интересах. Та-
кие вещи надо пресекать. •

Малые винтокрылые 
машины компании ис-
пользовались и для кон-

троля качества укладки взлетно-
посадочной полосы тобольского 
аэропорта. В самом деле при 
строительстве дороги зоркие и 
беспристрастные БПЛА позво-
лят увидеть, как используются 
материалы и техника, узнать, со-
ответствует ли полотно парамет-
рам проекта, отмечает директор 
фирмы-разработчика дронопор-
та Николай Ряшин. Аппараты мо-
гут выполнять разнообразные 
функции, все зависит от постав-
ленных задач и инструментария, 
будь то, скажем, лазерное скани-
рование, фотограм мет рия, съем-
ка объективом, «читающим» 
лейбл на кепке с 800-метровой 
высоты. Словом, им сверху вид-
но все.

Сфера применения беспилот-
ников в регионе расширяется. 
Так, Тюменская область в числе 
16 субъектов РФ, где оживленные 
трассы автоинс пекция патрули-
рует в том числе и с воздуха. За-

фиксировав нарушение, дрон 
«протоколирует» модель и госно-
мер машины, сопровождает до 
ближайшего поста ГИБДД. А инс-
пекторы департаментов лесного 
комплекса, по охране, контролю 

и регулированию использования 
объектов животного мира подоб-
ным образом «охотятся» на бра-
коньеров, черных лесорубов. 
Случается, и ночью. В прошлом 
году выявлено около трех десят-

ков случаев незаконных выру-
бок, промысла диких животных, 
нарушений режима ЧС. Прави-
тельство региона, присмотрев-
шись к опыту ЯНАО, где солид-
ную долю возгораний лесов вы-
являют посредством беспилот-
ников, закупает с такой же целью 
БПЛА для нового специализиро-
ванного формирования — област-
ной противопожарной службы.

В Упоровском районе передо-
вая агрофирма с высоты птичье-
го полета оценивает эффектив-
ность работы посевных комплек-
сов, распределение влаги, равно-
мерность всходов. К сожалению, 
в этой отрасли БПЛА редкость — 
сельский консерватизм стопо-
рит их распространение. Зато не 
обходится без дронов ни одно се-
рьезное предприятие ТЭК. Са-
мая элементарная задача для бес-
пилотников — следить за состоя-
нием трубопроводной инфра-
структуры. Метод лазерного ска-
нирования применяют для поис-
ка утечек метана. Там, где бездо-
рожье, нефтегазопромышленни-

ки пробуют перемещать на все-
погодных БПЛА небольшие гру-
зы, причем на солидные расстоя-
ния. Дело дошло до геологическо-
го изучения недр: открылась воз-
можность вести в арктических 
районах геофизическую развед-
ку с помощью аэрогравиметри-
ческой и аэромагнитной съемки 
на новейшей модели тяжелого 
беспилотника вертолетного 
типа. Емкость его аккумулято-
ров рассчитана на полет до четы-
рех часов.

Зарядные станции пока край-
не редки, и они привязаны к 
одной широко распространен-
ной марке дрона. Посему в дале-
кий путь беспилотник со слабой 
батареей не отправишь. Любо-
пытный способ «выживания» для 
скромного небольшого аппарата 
запатентовали изобретатели Тю-
менского военно-инженерного 
училища: он подзаряжается от 
ЛЭП, прицепившись к проводам 
клешнями-магнитопроводами, 
при необходимости продолжая 
вести съемку местности. •
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Южный 
Урал впервые получит 
господдержку на развитие 
промышленности

Станок 
с субсидией

Михаил Пинкус, Челябинская область

Минпромторг РФ одобрил заявку Челябинской обла-
сти на получение единой региональной субсидии для 
развития промышленности. Размеры господдержки 
пока неизвестны, однако в регионе надеются, что она 
будет сопоставима с вложениями из областного бюд-
жета, который предусмотрел на финансирование ин-
дустриальных программ 150 миллионов рублей.

Как только размеры субсидии утвердит правитель-
ство РФ, деньги будут направлены в регионы. В Челя-
бинской области их планируют потратить на возмеще-
ние затрат предприятий на приобретение нового обо-
рудования и докапитализацию регионального Фонда 
развития промышленности.

— Наша задача сейчас, учитывая, что субсидию мы по-
лучаем впервые, — вместе с деловыми объединениями 
региона разработать четкий алгоритм, который позво-
лит с максимальной эффективностью доводить целевые 
средства до конкретных предприятий, — сообщил ми-
нистр промышленности, новых технологий и природ-
ных ресурсов Челябинской области Павел Рыжий.

Напомним: механизм единой региональной субси-
дии утвержден постановлением правительства РФ в 
2016 году. Обычно средства господдержки направля-
ются туда, где они особенно нужны — на территории 
Севера и Дальнего Востока. Субсидия дает возмож-
ность возместить часть затрат на техническое присо-
единение предприятий к инженерным сетям, приобре-
тение оборудования, выплату первого взноса при за-
ключении договоров лизинга, а также пополнение ре-
гиональных фондов развития промышленности. 
В этом году Минпромторг РФ одобрил заявки 54 из 
71 российских регионов-участников программы.

— Мы отмечаем высокую востребованность единой 
региональной субсидии среди субъектов, поэтому 
объем средств господдержки в этом году увеличен с 
одного до 3,7 миллиарда рублей, — отметил глава Мин-
промторга РФ Денис Мантуров. •

АПК Челябинские аграрии 
станут выращивать 
больше твердой пшеницы

Макароны 
просят рубля

Евгений Китаев, Челябинская область

Площадь посевов пшеницы твердых сортов (дурума) в 
Челябинской области в нынешнем сезоне увеличится 
до 169 тысяч гектаров, и, если не подкачает погода, 
аграрии соберут от 210 до 230 тысяч тонн этой ценной 
культуры, прогнозируют в минсельхозе региона. Об-
ласть обеспечена семенами: их требуется 28,5 тысячи 
тонн, а в наличии — 36,5 тысячи. В распоряжении рас-
тениеводов 18 сортов дурума. Испытания проходит и 
новинка, которая показала себя равной лучшему ре-
естровому сорту — безенчукской степной.

Такое внимание этому направлению растениеводства 
в регионе уделяют неспроста. На Южном Урале сосредо-
точены крупные предприятия пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности, а твердые сорта как раз идут на 
изготовление качественных макаронных изделий, неко-
торых видов круп. При этом внутренние потребности в 
дуруме закрываются не полностью, переработчики вы-
нуждены закупать эту пшеницу в других регионах.

Культура требует большого количества солнечных 
дней. При этом урожайность зависит не только от объема 
получаемой влаги, но и от правильной технологии возде-
лывания, грамотного применения удобрений. Из-за по-
вышенной капризности твердую пшеницу культивируют 
не везде. Сегодня основными ее поставщиками наряду с 
Челябинской областью, занимающей в списке лидеров 
второе место, стали Оренбургская, Самарская, Саратов-
ская области, районы Алтая и Краснодарского края.

— У нас, как и в Оренбуржье, в 2021 году была засу-
ха, урожайность пшеницы оказалась небольшой, на 
уровне 8 центнеров с гектара, — напоминает министр 
сельского хозяйства Челябинской области Алексей Ко-
былин. — Хотя в 2021-м мы увеличили площадь под воз-
делывание твердой пшеницы более чем на 11 тысяч 
гектаров, а в планах нынешнего — увеличение на 30 ты-
сяч, все же потребности челябинских переработчиков 
гораздо выше. Мы заинтересованы в дальнейшем нара-
щивании производства этой высокомаржинальной 
культуры и готовы обеспечить региональное софинан-
сирование при условии положительного решения во-
проса о федеральной поддержке. Только за счет регио-
на эту задачу решить трудно.•

Кстати

Ранее замминистра сельского хозяйства России Анд-

рей Разин отметил, что отечественные аграрии должны 

нарастить сбор пшеницы твердых сортов до полутора 

миллиона тонн, и для этого будут рассмотрены допол-

нительные меры помощи со стороны государства.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Госзаказчики разделят ответственность 
за качество с поставщиками

Торги оценят на вкус

Дмитрий Шалабодов: Есть рынки, 

где конкуренция и без содействия 

государства достаточно развита, но 

там, где частного бизнеса мало, 

дорожная карта поможет снять 

административные барьеры.

Беспилотник приземляется на специальную платформу, которая перемеща-

ет его в бокс, где аккумулятор заменяется на заряженный, а информация с 

флеш-карты скидывается в блок памяти.
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Климатические условия позволяют выращивать в Челябин-

ской области твердые сорта пшеницы, но для повышения уро-

жайности необходимы серьезные вложения.

ЭКОЛОГИЯ 
Нефтяники 
вывели Югру 
в антилидеры 
по загрязнению 
окружающей 
среды

ДАЖЕ РЕКУ 
ПОДОЖГЛИ

Анатолий Пристанский, 
Югра

Глава Росприроднадзора Светла-
на Радионова назвала Югру од-
ним из самых загрязненных ре-
гионов в ракурсе величины нане-
сенного природе ущерба. За ма-
лым исключением речь идет о 
разливе неф тепродуктов. За два 
последних года, по данным ве-
домства, зафиксирован 81 се-
рьезный инцидент. Пожалуй, са-
мая крупная авария случилась в 
начале марта 2021-го. Тогда близ 
Нижневартовска заполыхала… 
покрытая льдом Обь: прохуди-
лась идущая по дну труба с 
ШФЛУ — широкой фракцией лег-
ких углеводородов. Вырвавшись 
наружу, они воспламенились. Го-
рели долго. Росприроднадзор 
оценил вред, нанесенный водной 
и воздушной среде «дочкой» 
неф техимической компании, в 
284 миллиона рублей.

В 1,5 раза больше — 419 мил-
лионов — ведомство насчитало 
скромному по объемам добычи 
нефтепромысловому предприя-
тию. Не за аварию — за обман, по-
влекший недоплату за негатив-
ное воздействие на окружающую 
среду. Если регион в целом пре-
успел в деле утилизации попут-
ного нефтяного газа, стал между-
народным лидером, то это пред-
приятие было и осталось аутсай-
дером, хотя, согласно деклари-
руемым им в документах циф-
рам, добилось успехов. Упомяну-
тые в отчетах дорогостоящие 
установки на поверку оказались 
липовыми. Подлог нужен был для 
получения преференции — 
уменьшения размера обязатель-
ных отчислений в бюджет по ста-
тье «экологические сборы».

Что касается сравнительно 
небольших разливов нефтесо-
держащих жидкостей, то их еже-
годно происходят тысячи. В 
сводные данные регионального 
Природнадзора попадают толь-
ко сведения, сообщаемые по доб-
рой воле самими компаниями. 
Львиная доля аварий приходит-
ся на две компании, базирующи-
еся в Нефтеюганске и Нижневар-
товске, на старые, изношенные 
промысловые трубопроводы. •

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Работодатели, 
власти 
и профсоюзы 
договорились 
о новых льготах

КОЛДОГОВОР 
РАСШИРЯТ

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Новый раздел появится в трех-
стороннем соглашении между  
Свердловским областным Сою-
зом промышленников и пред-
принимателей, правительством 
и Федерацией профсоюзов реги-
она на 2021—2023 годы. Он по-
священ молодежной политике и 
закрепляет за молодыми работ-
никами ряд социальных льгот.

Так, в соответствии с колдого-
вором, работникам, впервые 
вступающим в брак, может быть 
выделено денежное пособие и 
дополнительный краткосроч-
ный отпуск. При рождении ре-
бенка они смогут получить мате-
риальную помощь. Кроме того, 
молодым сотрудникам частично 
компенсируют затраты на съем-
ное жилье или общежитие.

Стороны договорились и о 
расширении прав других катего-
рий работников. Они пообещали 
содействовать включению в кол-
лективные договоры пунктов о 
возможности использования ра-
ботодателями средств Фонда 
соцстраха на санаторно-курорт-
ное лечение сотрудников, заня-
тых на вредных работах, пенсио-
неров и предпенсионеров. Из 
этого же источника могут быть 
компенсированы и расходы на 
обследования персонала, в част-
ности, ПЦР-тесты на анализы на 
наличие антител к COVID-19.

Однако по нескольким пунк-
там договориться не удалось. В 
протокол разногласий вошли 
оплата за работу в выходные и 
праздники не менее чем в двой-
ном размере (с учетом компен-
сационных и стимулирующих 
выплат), а также льгота для млад-
шего персонала детсадов — право 
на обучение их детей в том же за-
ведении. •
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